



## Otro año escolar para el olvido

WIL RIERA / THE WASHINGTON POST.

Concluyó el año escolar 2022-2023, quedando para el olvido de docentes, estudiantes, así como padres y representantes, ante las malas condiciones de la infraestructura educativa, los bajos salarios para los profesores y el resto del personal educativo que generaron —durante gran parte del año— protestas y conflictos con las autoridades del ministerio de Educación, que no han sabido dar respuesta a las justas demandas de la comunidad educativa

Luego de dos años de pandemia se esperaba que, desde el Gobierno nacional, hubiera una disposición a mejorar las condiciones educativas en todo el país. La realidad fue muy distinta; millones de estudiantes llegaron a las escuelas casi destruidas y con poco personal para recibir clases; en muchos casos solamente fueron dos o tres días por semana y recibían las materias correspondientes a su grado.

Muchos profesores renunciaron a sus puestos de trabajo, ante los bajos salarios, y prefirieron dedicarse a otras áreas laborales, alejadas de su formación. Los que se han quedado han decidido luchar por mejorar sus condiciones, exigiéndole a las autoridades educativas mejoras no solo en el salario, sino en las condiciones de los planteles.

La pandemia dejó en evidencia algo trascendental: la brecha tecnológica existente entre los estudiantes de educación privada y los estudiantes de la pública, eso sin mencionar a aquellos niños, niñas y adolescentes, que reciben clases en las escuelas

subsidiadas. En estas últimas, su realidad depende de la zona donde estén, ya que la falla en los servicios públicos genera un alto índice de inasistencia escolar y de docentes.

“Sin educación no se sale de la crisis. Sin educación un chamo no tiene presente ni futuro”, afirma la profesora Luisa Pernalette, coordinadora de Educación para la Paz en Fe y Alegría. Hoy estamos ante una de las crisis más profundas en el sistema educativo; más aún cuando según los datos de la Encuesta Nacional de Condiciones de Vida (Encovi) del 2022, hay un alto desinterés de los alumnos de bachillerato por continuar sus estudios. Todo esto se suma al millón y medio de niños y niñas que no están escolarizados.

Se hace urgente un plan de rescate del sistema educativo venezolano y evitar las deserciones escolares, así como la huida de los docentes de las aulas. Es deber del Gobierno escuchar sus demandas y hacer lo posible por cumplirlas, si desea que para el año escolar 2023-2024, no siga el éxodo de estudiantes y profesores.

## NUEVO PRESIDENTE DE FEDECÁMARAS

Adán Celis fue electo presidente de Fedecámaras para el periodo 2023-2025, dejando un mensaje claro para toda la ciudadanía: el apoyo al emprendimiento para superar la crisis. Algo que les ha manifestado a las autoridades nacionales, ya que con legislaciones laxas y amenazas constantes, es muy difícil lograr las inversiones privadas.

Para el empresario, también se hace necesario evaluar el efecto de las sanciones, porque a su juicio han perjudicado el desarrollo nacional, sin lograr sus objetivos. Este tipo de afirmaciones ha generado malestar en sectores políticos que han acusado a la directiva de Fedecámaras de entregarse a los intereses de los altos funcionarios oficiales.

La compleja crisis que vive el país necesita ser superada por todos los sectores pero, sobre todo, le toca al Gobierno generar la confianza en el gremio empresarial para que este pueda sentirse seguro y realice las inversiones necesarias que contribuyan a superar los escollos.

## BAJONES ELÉCTRICOS

En los últimos meses el problema eléctrico se ha acrecentado en el país. Ya los bajones y apagones constantes no se reducen a las regiones; también en Caracas muchos viven esa calamidad y las autoridades no dan respuesta a esta situación.

Sumado a los problemas con el servicio de agua, el ineficiente transporte público, la escasez de combustible; ahora se suma a este rosario de calamidades la situación eléctrica. Para los expertos toda la responsabilidad recae, directamente, en el Gobierno nacional que, en su momento, no hizo los correctivos y adecuaciones necesarias para evitar llegar a la crisis actual.

Tampoco puede omitirse la corrupción; contratos millonarios e incontables compras de maquinaria para el sistema eléctrico, que terminó siendo chatarra. Hace falta mucha inversión para recuperar toda la red eléctrica, así como para descentralizar la misma, ya que la dependencia de casi todo el país al Sistema Guri,



ARIANA CUBILLOS / AP

hace ineficiente la distribución de energía.

Mientras no haya una solución inmediata a esta problemática, seguirán las familias perdiendo sus electrodomésticos sin capacidad de reponerlos en el corto plazo.

## ¿AUMENTO DE LA PRODUCCIÓN PETROLERA?

Contra todo pronóstico, Venezuela está aumentando la producción petrolera. Una de las principales razones para este resultado es la reanudación de las operaciones de Chevron en el país.

Desde el Gobierno atribuyen esta recuperación a la política implementada por el presidente Nicolás Maduro luego de la situación que se vivió en la industria durante la gestión de Tareck El Aissami. Todavía la producción de petróleo está muy por debajo de la cifra récord de más de tres millones de barriles diarios. En la actualidad, según el reporte oficial, la producción diaria es de 810 mil barriles.

Todavía falta mucho para recuperar la industria petrolera en Venezuela; para la economista Graciela Urdaneta, sería necesario invertir 10 mil millones de dólares al año para recuperar la producción petrolera —entre 2 y 3 millones de barriles al día— en el transcurso de una década.

El gran problema es que para el Estado venezolano resulta casi imposible acceder a esos recursos, como consecuencia del bloqueo que ha recibido por parte de varios gobiernos internacionales. Es necesaria la búsqueda de acuerdos nacionales

e internacionales que contribuyan al rescate de la industria petrolera, que en otros tiempos fue la envidia de muchos.

También se hace necesario abrir el debate de la renta petrolera, para buscar diversificar la economía nacional de tal manera que cuando el mercado petrolero este a la baja, el impacto en la economía nacional no sea tan fuerte. Tarea pendiente para el Gobierno nacional y sectores políticos de la oposición, que piensan que el petróleo es la “solución a todos los males”.

Será importante rescatar aquel consejo de Arturo Uslar Petri: “Hay que sembrar el petróleo”.

## VIOLENCIA CONTRA ASPIRANTES PRESIDENCIALES

Las primarias comienzan a ser incómodas para sectores del chavismo/madurismo, quienes en las últimas semanas han intimidado y agredido a los simpatizantes, y hasta a los propios precandidatos. Esto se ha visto, sobre todo, en las actividades que desarrollan María Corina Machado y Henrique Capriles Radonski.

Desde su programa “Con el Mazo Dando”, Diosdado Cabello se ha lavado las manos sobre estos sucesos, atribuyéndolos a la espontaneidad de los militantes del sector oficial.

Nunca la violencia será el camino para resolver las cosas y debe ser condenada por todos los sectores políticos y sociales del país.